

## Culte 2 avril 2023, Mouchamps + AG

### Accueil

Nous voici rassemblés pour ce temps de culte. Et voici : le Seigneur est au milieu de nous. Nous voici rassemblés pour dire nos convictions.

Et c'est une Parole étrange qui nous rassemble, une Parole qui ne vient pas de nous, une Parole qui vient de loin dans le temps et l'espace, la Parole d'un Dieu qui s'est fait connaître en Orient il y a des milliers d'années, une Parole discernée, balbutiée, transmise mêlée aux mots, à l'histoire et à la culture d'un petit peuple sémite, pour se mêler aux mots, à l'histoire et à la culture de chaque peuple de la terre, une Parole qui se mêle aux mots et à l'histoire de chacun de nous. Une Parole qui vient de plus haut que nous et retentit au plus profond de nous, pour que nous agissions et parlions à la surface de la terre. C'est la Parole étrangère à chacun de nous, et que chacun de nous essaie d'écouter et de dire mêlée aux mots de sa propre histoire et de sa sensibilité, en la discernant aussi dans les mots des autres. C'est la Parole du Dieu insaisissable qui s'est fait l'un de nous quand sa Parole s'est faite chair, et qui parle en nous par son Esprit, c'est la Parole de Celui que nous appelons tous Père en le priant de la part de tous les humains.

### Louange

Louons le Seigneur avec le Ps 23

<sup>1</sup>Psaume de David. Le Seigneur est mon berger, je ne manquerai de rien. <sup>2</sup>Il me met au repos sur de verts pâturages, il me conduit au calme près de l'eau. <sup>3</sup>Il me fait revivre ! Il me guide sur la bonne voie, car il est fidèle à lui-même. <sup>4</sup>Même si je marche dans la vallée de l'ombre et de la mort, je ne redoute aucun mal, Seigneur, car tu m'accompagnes. Tu me conduis, tu me défends, voilà ce qui me rassure. <sup>5</sup>Face à ceux qui me veulent du mal, tu prépares un banquet pour moi. Tu m'accueilles en versant sur ma tête de l'huile parfumée. Tu remplis ma coupe, elle déborde. <sup>6</sup>Oui, le bonheur et la grâce m'accompagneront tous les jours de ma vie ! Seigneur, je reviendrai dans ta maison aussi longtemps que je vivrai.  
Amen

## *Cantique : 151 Je louerai l'Éternel*

### Prière d'illumination

Nous te prions, Père du Fils unique, Seigneur de toutes choses, créateur des créatures, auteur de tout ce qui existe. Nos mains, nous les tendons vers toi ; et notre esprit, nous l'élevons à toi. Nous te prions: envoie sur nous ton Esprit saint ; donne-nous de comprendre les Écritures, de les interpréter avec clarté et dignité, pour que ton peuple en retire du fruit. Par ton Fils Jésus, le Christ. Amen.

### Lecture du texte biblique : Ph 2,6-11

<sup>6</sup>Il possédait depuis toujours la condition divine, mais il n'a pas voulu demeurer à l'égal de Dieu. <sup>7</sup>Au contraire, il a de lui-même renoncé à tout ce qu'il avait et il a pris la condition de serviteur. Il est devenu un être humain parmi les êtres humains, il a été reconnu comme un homme ; <sup>8</sup>il a accepté d'être humilié et il s'est montré obéissant jusqu'à la mort, la mort sur une croix. <sup>9</sup>C'est pourquoi Dieu l'a élevé à la plus haute place et lui a donné le nom supérieur à tout autre nom. <sup>10</sup>Il a voulu qu'au nom de Jésus, tous les êtres, dans les cieux, sur la terre et sous la terre, se mettent à genoux, <sup>11</sup>et que tous reconnaissent publiquement : « Le Seigneur, c'est Jésus Christ, pour la gloire de Dieu le Père. »

## *Cantique : 432 Sonde moi au Dieu*

### Prédication

Si j'ai choisi ce texte de l'épître de Paul aux Philippiens, parmi ceux proposés pour aujourd'hui, c'est que je trouve qu'il est une bonne introduction aux discussions de notre assemblée générale. Je m'explique :

Déjà il faut faire la différence entre notre confiance en Dieu et la confiance que Dieu est... Le premier, la confiance **en** Dieu, parle de la relation que nous avons avec lui, de cette confiance qui nous habite et nous relève, nous aide à vivre. La seconde, la confiance **que Dieu est** infini, bon, amour... explique, décrit comment nous comprenons Dieu. Le premier est de l'ordre de l'intime, du ressenti, là où le deuxième est de l'ordre de la raison, de l'explication, de la construction théologique.

Ce qui m'amène à une question fondamentale : a t on besoin d'expliquer qui est Dieu ? De construire des systèmes théologiques qui décrivent Dieu, Jésus, l'Esprit, leur rôle, leur lien... ?

Et bien je crois que oui. Si Paul a écrit cette confession de foi, c'est que c'est important pour lui, pour les chrétiens et les chrétiennes de son temps, mais aussi pour nous. Car oui ce texte est très vieux, Paul écrit dans les années 45-55, soit 15 à 25 ans après la mort de Jésus. Et il cite certainement un texte liturgique déjà en usage dans les premières communautés chrétiennes, donc encore plus vieux. Ce qui est assez fou, c'est que l'on y retrouve déjà des éléments centraux de notre foi, de notre christologie, de nos constructions théologiques. L'incarnation, la servitude volontaire de Jésus, la résurrection comme glorification. Et toute la théologie chrétienne va se développer à partir de ces confessions de foi bibliques. Les différents écrits des Pères de l'Église et les différents conciles vont élaborer au cours des siècles des théologies.

On voit donc que dès les débuts des christianismes, il y a eu ce besoin de clarifier ce qu'est la foi, ce qu'est Dieu, qui est Jésus ? Son rôle dans le salut, sa nature...

Et tout à l'heure, au début de notre assemblée générale, nous allons entendre la déclaration de foi de notre Église. Cette déclaration est une lointaine descendante de ce texte de Paul. Elle poursuit ces réflexions, ces tentatives de clarification. Et vous pouvez me croire, elle a été complexe à rédiger, il a fallu du temps, des grandes discussions pour réussir à énoncer ce en quoi les membres de l'Église protestante unie de France croient.

Ainsi depuis 2 000 ans, les chrétiens et les chrétiennes tentent de décrire, d'expliquer, d'argumenter sur ce qu'est Dieu, ce qu'il n'est pas, sur le salut, sur Jésus, sur le mal, sur l'Esprit... Mais je reviens à ma question initiale, pourquoi avons nous besoin de faire ce travail, cet effort de clarification. Il y a des fois où les questions soulevées et les réponses données nous semblent très éloignées de notre vie de foi, de notre relation à Dieu. D'autant que l'on voit dans l'histoire que cela a créé plus de divisions entre les croyants et croyantes que d'unité. On peut penser au grand schisme entre Orient et Occident sur la question du *Filio que*, c'est à dire est ce que l'Esprit procède du Père et du Fils ou que du Père

seulement ? Mais plus proche de nous, on dit souvent que dans les Églises protestantes, si quelqu'un n'est pas d'accord, il crée une nouvelle Église.

D'où cette question : Pourquoi faire ce travail, pourquoi faire de la théologie ?

Je vois 3 raisons d'explicitier ce en quoi on croit :

Premièrement, cela permet d'actualiser, dans notre langage, dans notre pensée, dans notre compréhension du monde ce que nos prédécesseurs ont cru. Cela permet de clarifier certaines choses que l'on lit dans la Bible. Cela permet de mettre de la distance en recontextualisant. Si on retrouve dans les confessions de foi modernes des éléments déjà présents dans le texte de Paul, ceux ci sont compris et exprimés dans la réalité du XXIe siècle. Les termes de péchés, de grâce, de guérison, de salut, de création, de mal... ne résonnent pas de la même manière au Ier siècle, au Ve ou au XXIe.

Deuxièmement, cela oblige à clarifier, à épurer notre relation à Dieu, aux autres et à nous même. Lorsque nous affirmons que Dieu est Père, cela change notre relation à lui. Nous ne pouvons plus le comprendre, le prier comme s'il était un Dieu lointain, sans souci pour nous. De même lorsque Paul affirme que Dieu en Jésus est devenu humain parmi les êtres humains, il affirme que Dieu prend sur lui notre humanité, que la vie n'est pas un fardeau, mais bien un cadeau, mais aussi qu'il nous accompagne sans cesse.

Et pour finir, ma troisième raison de faire de la théologie, d'explicitier ce en quoi nous croyons, c'est que cela permet de mieux témoigner. Et c'est là où je rejoins notre préoccupation de toute à l'heure. Réfléchir en quoi on croit, exprimer cette confiance qui nous habite, oser dire pourquoi on fait confiance à Dieu, cela permet de témoigner. Car il est très difficile de transmettre cette vérité intime de notre relation à Dieu, mais on peut expliquer, pas forcément dans des grandes théories, mais simplement ce qui nous anime. Faire de la théologie permet de donner des mots, de définir, de clarifier.

Et je crois que nous sommes appelés aujourd'hui à réfléchir ensemble sur ce en quoi on croit, pour témoigner à nos proches, aux personnes que l'on croisent, à tous ceux et celles qui nous interrogent de pourquoi nous faisons confiance à Dieu. Et c'est ce témoignage que l'Église, et localement notre paroisse, doit porter. Amen

## *Silence+ cantique : 823 Gloire à Dieu*

### Annonces + Offrande

- AG suivi d'un moment convivial
- Kt cet après midi
- Balade biblique jeudi 14h devant le château à Pouzauges
- Dimanche de Pâques culte à 10h30 à Moncoutant

### Prière d'intersession + NP

Nous prions Dieu,

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ. Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous. Souviens-toi de tous ceux qui sont aux prises avec des difficultés. Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent dans un monde inhospitalier. Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance. Amen.

Et ensemble nous qui sommes tous tes enfants nous te disons : Notre Père ...

### Envoi et bénédiction

Avec Paul, recevez maintenant la bénédiction du Seigneur sur votre vie : « Veillez, soyez fermes dans la foi, soyez forts, faites tout avec amour.

Que la grâce du Seigneur Jésus soit avec vous. » Amen.

## *Cantique : 882 Que la grâce de Dieu*